

CONGRESO REDIPAL VIRTUAL VIII 2015

Replica de **Martha Franco Espejel** al comentario de Gerardo Hernández H. sobre la ponencia **“BREVE ANÁLISIS DE GOBIERNO Y CORRUPCIÓN”**

Inicialmente, al compañero Gerardo Hernández le envió mi más sincero aplauso por otorgarme el honor de su lectura a mi ponencia y por consecuencia a su comentario, mismo que me dio la oportunidad de releer mi escrito “Breve análisis de Gobierno y Corrupción” y concluir así la causalidad del comentario “la siempre confrontación del conocimiento filosófico, en específico de la ontología (ciencia penetrativa) y la sociología (ciencia descriptiva)” la cual apetezco para enriquecernos.

Primeramente, aclarando, desde la axiología, cuando hablamos de valores, estamos hablando de la perfección del ser, en el caso del ser humano encontramos primeramente los valores trascendentales¹ (VT) y entre seres humanos los valores relacionales por actos humanos en unidad social US. Cuando hablamos del VT verdad como eje en el puente de la relación humana, hablaremos del fruto de valor de la honestidad². El fruto de la honestidad, no se da por juicio de conciencia se presenta por perfección, por valor del que la tiene.

Aclaro, como bien expliqué en mi ponencia, corrupción es la descomposición del ser con relación a su fin último, en el caso de mi ponencia, la descomposición de la Unidad Social³ (US) con relación a su fin último; el desorden en que se encuentra el gobierno con relación con su fin último; la desintegración de la relación humana, cuando la recta razón deja de imperar, etc.

En un segundo orden, la libertad de autodeterminación que Usted menciona es el producto de la voluntad plenamente ejercida con conocimiento y sin éste, simplemente la decisión está viciada por el error. Se dice que: Cuando hay ignorancia la autodeterminación tiende ésta a ser esclavitud de espíritu y por consecuencia de cuerpo.

¹ Unidad, Verdad, Bien y Belleza.

² LOPEZ de Llergo Ana teresa, “*Educación en valores, educación en virtudes*”. CECSA México 2005 : “*manifestación veraz del ser personal*”

³ Unidad Social “conjunto de seres humanos que se agrupan para un fin determinado”

Siguiendo la secuencia del comentario, suponer que la corrupción imperante en México, (cómo US) es privilegio de las élites, ontológicamente es falso, porque los seres humanos independientemente de nuestras circunstancias seguimos entendiendo y aprendiendo, es nuestra esencia. Todos entendemos, cuando desviamos o descomponemos con nuestros actos el fin último de la US; callar ante un acto humano de corrupción; disimular no ver un acto humano de corrupción para no comprometerse es un acto de corrupción. La simulación, el acarreo son actos de corrupción; la desintegración de la familia es un acto de corrupción; la violencia familiar es un acto de corrupción; la cultura de la muerte es un acto de corrupción; la cultura de la ilegalidad es un acto de corrupción; el sistema educativo que impide al ser humano desarrollarse integralmente es un acto de corrupción; el robo o desvío de presupuesto es un acto de corrupción. Las élites no despojan del entendimiento a los que no pertenecen a ella, las élites normalmente subyugan a los presuntos “inferiores”, pero los presuntos “inferiores” se dejan subyugar por miedo y al paso del tiempo por ignorancia, no son libres.

En mi ponencia, al final, en el punto “3” menciono propuestas para eliminar la corrupción, que básicamente se constriñe en una, la educación para el desarrollo integral del ser humano. Con conocimiento, con verdad, el hombre será libre.

Nuevamente muchas gracias, por obligarme a releer mi ponencia y reafirmar que la Filosofía es sabiduría, hago votos para que se impulse nuevamente en todas las universidades y escuelas de educación superior.

CONGRESO REDIPAL VIRTUAL VIII 2015

Comentario de **Gerardo Hernández a la ponencia BREVE ANÁLISIS DE GOBIERNO Y CORRUPCIÓN** presentada por Martha Franco Espejel

El análisis que se hace en la ponencia de la compañera Martha Franco parte desde un punto de vista bastante interesante, aunque, al menos en lo personal, por episodios resulta confuso comprender las ideas.

Aunque lo anterior no fue impedimento para centrarme en algunos planteamientos desde los cuales se trata de explicar la corrupción en México. Me refiero específicamente en lo que menciona: "...parece ser que la causa de la corrupción en México fue y sigue siendo el miedo...entendida como esa reacción neurofisiológica psíquica y emotiva del hombre ante un agente que sabemos o intuimos por analogía que nos puede ocasionar daño. Para que exista miedo, se necesita una memoria histórica con la cual comparamos al agente del daño y podemos decir lo que es o no es".

Yo no estaría del todo de acuerdo con esa postura del miedo, entiendo que el análisis y la reflexión parten desde una perspectiva manejada por la ponente, pero precisamente cuando hace alusión a elementos psicológicos me llevó a preguntarme en qué parte queda la decisión de cada individuo, es decir, no dudo de la postura del miedo pero también existe un ámbito de la decisión propia. Esto quiere decir que efectivamente podemos carecer durante la vida de varias oportunidades que nos lleven a ser sujetos con gran conciencia acerca de sucesos que pasan en el país, pero eso no es un determinante para saber si somos más proclives a la corrupción y esto lo hablo a un nivel micro, como lo es la familia.

Si en una familia el padre y la madre son analfabetos pero aun así están conscientes del bien y del mal tendrán la capacidad de inculcar en sus hijos los valores de la honestidad. Si el hijo sabiendo esto aun así decide ser corrupto o no estamos hablando de una cuestión de decisión propia. Aunque subiendo de niveles y cuando hablamos de las élites políticas y la corrupción que ha permeado dentro de sus estructuras yo puedo afirmar que este tipo de decisiones, el ser o no ser corrupto, termina siendo una decisión de grupos o de élites. Los ciudadanos de a pie podemos estar conscientes de que es necesario acabar con la corrupción pero ésta sólo acabará cuando la élite con más poder decida no seguir ese camino.